

estatua que estaba cubierta con lienzos de co- tense. La tropa de infantería, que estaba dentro del cerco, hizo tres descargas de fuego graneado por escuadras, y la de caballería no hizo fuego, por evitar el alboroto de los caballos que podía hacer daño á la gente de á pié, que estaba de parte de afuera del cerco junto á la caballería. Los Tribunales y Real Universidad con capelos y borlas, precedidos de la Real Audiencia y el Exmo. Sr. virey, salieron de palacio á pié, entraron dentro del cerco por la puerta de frente de Palacio, y dando el lado derecho á la estatua, salieron por la parte que mira á la Catedral, en la que entró el señor virey y demas comitiva, á las nueve y doce minutos para asistir á la misa de gracias y sermon y acabada la funcion fué el señor virey y comitiva á la garita de San Lázaro en coches, para comenzar la apertura del camino de Luisa, cogiendo por la calle de la Casa de Moneda á la de los Siete Príncipes en cuyo extremo se puso un puente de madera para pasar la acequia.

El muro ó cerco de la plaza hecho de cantería tiene de circunferencia 375 varas, su diámetro de Norte á Sur tiene 136 varas, y de Oriente á Poniente 114. Las cuatro fuentes, obra de D. José Mazo, maestro de arquitectura de la Nobil-

ísima ciudad, están colocadas en los mismos lugares que estuvieron los cuatro arquetones ó pilas de agua que mandó fabricar el Exmo. Sr. conde de Revillagigedo, que se desbarataron, y el dia 8 de Diciembre se soltó la corriente del agua.

Luces para la iluminacion de los tres dias de las funciones de la noche. La estatua en el pedestal..... 1,080
Letrero que la rodeaba..... 1,300
Arcos que rodeaba el cerco de la Plaza... 9,280

11,660

Real Palacio..... 1,800
Portal de las flores..... 1,000
Casas de ayuntamiento de la ciudad.... 2,400
Parian por los cuatro lados..... 4,800

21,660

Las luces de la iluminacion de la santa iglesia catedral en su frontera y torres, no pude contar las pero fueron muchísimas.

En la plaza que se formó detras del Hospicio de Pobres, á la entrada del Paseo Nuevo (donde ahora se está haciendo la obra del mismo Hos-

picio para acrecentarlo) se jugaron toros los días 13, 14, 15, 16, 19, 20, 22 y 23 de dicho Diciembre de 1796, habiendo precedido los ensayos en otra plaza que se puso cercana, en los días 27, 28, 29 y 30 de Noviembre, solo por la tarde. La descripción impresa se envió á su magestad en 30 del mismo Diciembre y se dió al público el día 31. La estatua que se colocó de hechura de madera y yeso, fué provisional inter se fabricaba la de bronce: duró como dos años buena, y luego comenzó á desbaratarse hasta que se acabó. La estatua de bronce, hecha y fundida de una sola pieza, y en una sola vez, que salió sin falla en la fundición, es obra de D. Manuel Tolsa, director de escultura de la Academia de San Carlos: se fundió el día 4 de Agosto de 1802 á las seis de la mañana, en el interior de la casa que fué de San Pedro y San Pablo de los jesuitas: pesa de 300 á 350 quintales. Después de fundida se trabajó en pulirla, quitándole los barretones de metal que se formaron de los muchos caños ó conductos por donde corrió el metal. Puesta en un carro de madera, hecha al propósito, con ruedas de bronce, salió el día 19 de Noviembre de 1803 por la puerta del puente del Cuervo: caminó por la calle de Chiconautla á la esquina de la calle del Reloj, y por toda esta

hasta la plaza, donde llegó el día 23. Rodaba por encima de planchas de cedro puestas al nivel, tirada de dos tornos ó aparejos reales, con mucho cuidado y lentitud. Caminó del puente del Cuervo á la plaza 1250 varas medidas por un agrimensor curioso. El día veintiocho se elevó y quedó colgada, el día 29 se colocó y afianzó en su lugar, quedando cubierta. El día 9 de Diciembre de 1803, día de la reina Nuestra Señora, después de la misa de gracias, á las diez y cincuenta y dos minutos de la mañana, á una señal que hizo el virey D. José Iturrigaray desde el balcon de palacio, se descubrió dicha estatua, se echó repique de esquila y saludos de artillería y fusilería, lo mismo que cuando se descubrió la estatua de yeso, y hubo tres días de iluminación. Después por esta celebridad hubo corridas de toros en el Zapo, tras de Corpus Christi, los días 13, 14, 15, 16, 21, 27, 28, 29 y 30 del mismo Diciembre.

Lo notable de esta estatua es, que segun muchos europeos que han andado por las cortes de Europa y de los muchos habladores que no quieren que haya cosa buena en México, todos confesaron no haber otra semejante en su grandor, perfeccion y circunstancias. Los curiosos revolieron libros y buscaron noticias de célebres

estatuas ecuestres, y no hallaron otra semejante en su grandor, perfeccion y ser fundida de una pieza en una sola vez, sin lacra alguna. (1)

EVANGELIO (LA PROVINCIA DEL SANTO), de religiosos de San Francisco, se fundó en México el año de 1536. Cuando llegaron á México los primeros religiosos franciscanos, año de 1524 lo que fundaron fué custodia, siendo el primer custodio el R. P. Fr. Martin de Valencia, legado pontificio y vicario de Su Santidad. Cortés les hizo monasterio provisional y una pequeña iglesia donde ahora está la Catedral. El año de 1525 se pasaron los religiosos al convento donde ahora está [2] y segun el primer libro de Cabildo de la nobilísima ciudad, en 2 de Junio de dicho año de dicho año de 1525 ya habitaban en él, de que se viene en conocimiento de que su primer monasterio, que fué donde ahora está la

[1] En 1822 se trasladó al patio de la Universidad. En Setiembre de 1852 la sacaron, para colocarla en una glorieta del paseo nuevo, costó esa traslacion 15,000 pesos y se emplearon más de dos semanas, rodando la estatua sobre cilindros de madera.

(2) Estuvo hasta 1861.

Catedral estuvieron ménos de un año. La iglesia de San Francisco que ahora existe, y es segunda, se dedicó el año de 1716. La primera se dedicó por el año de 1534. Antes de la fábrica de esta iglesia primera, les servia á los religiosos la iglesia parroquial de Señor San José que administraban los religiosos de San Francisco (1)

[1] A estos religiosos, que hoy, por altísimos juicios de Dios, están suprimidos por las leyes civiles, se les debe la civilizacion de gran parte de México. Tuvieron 5 Provincias, la del Santo Evangelio de México, 1535; la de S. Pedro y S. Pablo de Michoacan, 1565; la de Santiago de Jalisco, 1606; la S. Francisco de Zacatecas, 1606; y la de S. José de Yucatan, 1559; y la custodia de Tampico. Ellos fueron los primeros que enseñaron las letras. La memoria del bendito lego Gante, debe pasar á todas las generaciones, como un testimonio de gratitud, por lo que hizo en favor de la juventud; en este mismo caso deben estar los demás religiosos que el imitaron, como el padre Agurto en Durango y Sonora, los padres Andrés de Olmos y Alonso Molina, que fueron los primeros que dieron á luz artes en el hermosísimo y sonoro idioma mexicano, el segundo además un vocabulario; los padres Maturino Gilberti, J. B. de Lagunas, hicieron lo mismo en el idioma Tarasco; y en el idioma maya los padres Luis Villalpando, Francisco

che lo que se verificó; pero después fué aflojando el cumplimiento de este mandato hasta casi extinguirse, y por bandos de Julio de 1768 y

que sus obras eran para bien de los mexicanos á quienes consagraron su vida. No se contentaron con enseñar y dejarnos monumentos de sus vigiliass en el estudio de nuestros idiomas, y en varios ramos de las ciencias, sino que derramaron su sangre, semilla bendita de nuestra fé, en varios puntos. No trato de hacer una narracion de sus afanes apostólicos, pues no lo permite una nota, y difusamente puede leerse en Mendieta, obra que no debe faltar en la biblioteca de un catótico y con razon mayor de un eclesiástico, me concreto á señalar algunos de los muchos mártires que abogarán en el cielo por nuestro querido México.

En 1556 Fr. Bernardo Cosin, en la serrania de Durango.

En 1557 Fr. Juan de Tapia, en la serrania de Zacatecas.

En 1560 Fr. Francisco Lorenzo, Fr. Antonio Cuellar, y Fr. Juan Calero en Etzatlan.

En 1567 Fr. Pablo Acevedo en Sinaloa.

„ 1570 „ Pedro Avila Ayala aflechado por los chichimecas con Fr. Francisco Gil.

En 1578 Fr. Francisco de las Navas, Apóstol de Tecamachalco y Fr. Juan de Herrera, en Sinaloa.

F

FAROL para el alumbrado de noche de esta ciudad. Por bando del Sr. Corregidor D. Tomás de Rivera Santa Cruz, de 23 de Setiembre de 1762, se mandó que en cada balcon, á costa del habitante de la casa, se pusiera un farol de vidrio con luz que durara hasta las once de la no-

Torralla, Alonso Solanax, Julian Cuartas, Antonio Ciudad Rodrigo, Gabriel de S. Buenaventura, y otros. El lego Francisco Tembeleque, dirigió los arcos de Zempoala y aún existen en muchos lugares esos, conventos é iglesias que en tres centurias han dado testimonio de

y Setiembre de 1776 se volvió á mandar poner faroles y alumbrado. Volvió á decaer el cumplimiento de lo mandado, y por otros bandos se

En 1582 Fr. Alonso Villalobos por los chichimecas.
 „ 1586 „ Andrés de la Puebla, en Topia y Fr. Juan Cerrato en Atotonilco.

En 1586 Fr. Juan del Rio en Charcas.

Fr. Francisco Doncel y Fr. Pedro Burguense en Chamacuero y otros muchos.

En el Japon fueron martirizados entre otros, los siguientes de estas Provincias.

En 1624 Fr. Luis de S. Francisco y Fr. Bartolomé de Sta. Maria.

En 1627 Fr. Bartolomé Laurel.

„ 1633 „ Ginés de Quesada.

Varios Obispos dió á México esta sagrada religion, los SS. Alvares Toledo, de Chiapas; Escañuela de Durango; Granados de Sonora; Izquierdo y Landa de Yucatan; Martinez Galinzoga de Sonora; Martinez de Tejada de Yucatan y Guadalajara; Mimbela de Guadalajara; Ramirez de Pardo de Michoacan y México; Sarmiento de Puebla; Toral y Zamora de Yucatan y Zumárraga de México.

Fueron electos los Sres. Ayala, Ciudad Rodrigo, Fuensalida, Gante, Jimenez, Puerta y otros.

volvió á mandar y se pusieron los faroles sin uniformidad, hasta que en la calle de D. Juan Manuel á costa de los habitantes, se pusieron

Para otras diócesis (de otros países) los Sres. Alcega, Ayora, Bravo, Lagunas, Carabajal, Espinosa, Lopéz Portillo Meraz Quiles, Urzua Zerralde.

Además de las vocaciones que tuvieron en nuestra patria, recibieron resfueros de fuera. El padre Ciudad Rodrigo trajo 40; el padre Testera en 1512, 146; el padre Fuensalida 40; el padre Mendieta 73. En 1618 llegaron 18. En 1665, 24 y en 1683, 30. Total 370 fuera de otros que no menciono.

La primera predicacion de la fé se debe á los franciscanos en varios lugares, entre otros en la Huasteca al padre Andrés Olmos, en Tehuacan al padre Juan de S. Francisco, en Tula y Jilotepec al padre Alonso Rengel.

Segun una noticia autorizada, el número de religiosos que restaba en 1877 es el siguiente.

Provincia de México	57
„ „ Michoacan	64
„ „ Guadalajara	30
„ „ Zacatecas	22

—
 Total 163

y el padre Miguel Garma, único de la Provincia Yucateca.

uniformes. Ultimamente se estableció el arreglo que á la presente se observa, por bando del Excmo. señor virey conde de Revillagigedo de 15 de Abril de 1790, gravándose la harina en tres reales cada carga, para el costeo de los faroles, albornates de fierro, aceite para la luz y paga para los guarda-faroles, llamados serenos.

FELIPE DE JESUS (SAN).—Antes Felipe de las Casas, hijo de Alonso de las Casas y de Antonia

Las crónicas de estas Provincias han sido escritas: la de México por el padre Vetancourt en 1698 y se ha reimpresso en 1870; la de Michoacan por el padre la Rea en 1639 y el padre Beaumont, dada á luz hasta 1874; la de Zacatecas por el Padre Arleguí en 1736, reimpressa y continuada por el padre Galvez hasta 1826. El padre Ogoolludo al escribir la Historia de Yucatan [1688, Madrid; reimpressa en 1842 y 1867), refiere lo mucho que debe esta península á su religion seráfica; Mota Padilla, en su historia de Nueva Galicia, da á conocer tambien lo que los Franciscanos hicieron en aquellos lugares. Entre otras cosas que el padre Pedro Almonte anduvo encima de las aguas sobre su manto, cual otro Raimundo de Penafort ó Francisco de Paula. Al último se encontraron la serie de los Provinciales de estas cinco provincias.

Vease la nota á las páginas 77 y 78.

Martinez, nació en México segun cuentas probables en 1.º de Mayo de 1575. Se presume fué bautizado en la parroquia del Sagrario de esta ciudad de México, por la pila bautismal que está en la puerta de su capilla en la Sta. Iglesia Catedral, en la cual fué bautizado. Su made en su testamento declara ser criollo de esta Ciudad. Su fé de bautismo, no se ha podido hallar, y es falso el que se arrancó la partida de su bautismo del libro de ellos, pues en el lugar donde corresponde no hay hoja quitada, y de una hoja á otra, hay partidas que pasan consecutivas. En aquel tiempo las partidas de bautismo muchas de ellas se escribieron en pedazos de papel, que sueltos, se ponian entre las hojas del libro, de las cuales muchas se perdieron y otras hasta ahora existen, esta debe ser la causa de que no se halle la partida de bautismo de S. Felipe, por la incuria de aquel tiempo. Tomó el hábito de los descalzos de S. Francisco (no se sabe en que año) en el convento de Sta. Bárbara de la Puebla, el que dejó sin llegar á profesar. Su padre lo envió á la ciudad de Manila, donde volvió á Tomar el hábito de los descalzos en la Provincia de S. Gregorio de Filipinas, donde profesó, y viniendo en el Galeon llamado S. Felipe, con el fin de ordenarse en México,

Noticias de México.—22

por una tormenta de mar dió en las costas del Japon, donde habiendo desembarcado, fué preso por cristiano, y padeció martirio en un lugar llamado Nangazaqui el 5 de Febrero de 1597. Habiendo sido declarado mártir y beatificado por la Silla apóstólica. Se celebró su beatificación en esta ciudad de México, su patria, el 5 de Febrero de 1629, viviendo su madre que salió en la procesion de la celebridad, entre el Sr. arzobispo y el virey. Su dichosa madre, murió poco despues de la celebridad, y fue sepultada en la iglesia de S. Francisco. El mismo año de 1629, fué jurado Patron de esta ciudad con obligacion de hacerle fiesta anual. El 5 de Marzo de 1797 se comenzó á coleccionar limosna para promover su canonizacion, pidiéndola en la Iglesia Catedral y demás de esta ciudad, y fuera de ella en los lugares foráneos por medio de los señores curas.

La casa en que el santo nació, se ignoró hasta poco tiempo hace, que un Clerigo sacerdote literato y empeñoso en averiguar la verdad. (Antes habia acerca de la casa varias opiniones.) Halló que fué en la que hoy está en la calle de Tiburcio yes la núm. 12 en la acerca de la banda del Sur, propia de la Cofradia de S. Eligio de que son patronos los plateros, recién hecha de nuevo, y

antes fué de vecindad, llamada de S. Eligio, como á 28 ó 30 varas antes de llegar á la esquina que dá vuelta para la calle de las Damas. La calle de Tiburcio ántes se llamó de Paramo, y más ántes, de San Agustin. por esto el padre Fr. Baltasar de Medina en la vida que escribió del Santo, dice nació en la calle que viene para S. Agustin, del hospital de los Indios, llamado hoy el hospital Real. El padre del Santo en su testamento declaró esta dicha casa por suya. Pudiera yo decir aquí muchas cosas que prueban la verdad de lo que vá dicho, pero lo omito por no ser propio de este lugar, y quien no quisiere creerlo que no lo crea, bastando que sea cierto y la pura verdad, segun se ha averiguado á costa de mucho trabajo. (1)

(1) Algunos españoles enemigos de las glorias de México, han pretendido que nuestro protomártir era de su nacion. Semejante error no merece refutarse.

La Vida de San Felipe la escribió el padre Baltasar Medina, se han hecho de ella dos ediciones, 1683, 1751. Corre impresa otra en láminas, 1801. Un breve compendio. reimpresso en 1852. Una novela histórico religiosa por M. Rivière, traducida por L. C., México, 1853.

FELIPE NERI (SAN). — La congregacion del Oratorio de S. Felipe Neri comenzó por una sociedad de clérigos sacerdotes que se llamó Union. Tenian sus juntas y funciones en la sacristia é Iglesia de monjas de S. Bernardo de esta ciudad, despues se pasaron á ejercer sus juntas y funciones á la sacristia é iglesia de Valvanera, donde perseveraron hasta que compraron unas casas en la calle llamada ahora de S. Felipe Neri, y allí fabricaron un hospicio y una capilla que se dedicó en 24 de Mayo de 1661. El año de 1684 se comenzó la fábrica de la iglesia (en el dia ya arruinada) y el año de 1687 en 6 de Julio, la bendijo y dedicó el Ilmo. Sr. arzobispo D. Francisco de Aguiar y Seijas. Habiendose maltratado mucho su casa é Iglesia con el fuerte temblor del 4 de Abril de 1768, tomaron presta-

Anualmente se representa en algun teatro de segunda ó tercera clase un drama para recordar *al pueblo* la vida y martirio de nuestro ilustre compatriota. La única iglesia que existe en honor de nuestro protomártir es la que está anexa al hospital de la ciudad de Lagos. El Sr. Pio IX canonizó á San Felipe y sus compañeros el 7 de Julio de 1867.

da la Iglesia, que fué casa Profesa de los padres de la compañía de Jesus, que estaba cerrada, y en ella ejercieron sus funciones yéndose de noche á su casa y volviendo por la mañana, hasta el dia 20 de Abril de 1771 que por orden Real, se es dió en propiedad dicha iglesia y casa que fué Profesa, dejando la que ántes tenian á disposicion Real. Estaba la casa antigua de padres Filipenses en la ya dicha calle de S. Felipe Neri, en la acerca de la banda del Sur, en la mediania de la cuadra, y hasta la fecha permanece la torre. A la parte del Oriente de esta, iban fabricando nueva iglesia, la que con la vieja y casa quedó á disposicion Real, y se dedicó á beneficio de la casa de la cuna de niños expósitos, y habiéndose profanado la iglesia (qué fué de tres naves) y exhumados los cadáveres, demolidas las bóvedas, se hizo casa de vecindad. (1)

[1] Los padres filipenses tuvieron casas: en Puebla, fundada en el gobierno del Ilmo. Sr. Santa Cruz (1676 á 1699); Guadalajara, en tiempo del Ilmo. Sr. Garavito [1678 á 1694]; Oajaca, en tiempo del Sr. Maldonado [1702 á 1736], San Miguel de Allende, 1712, por el Dr. Juan Antonio Perez de Espinosa, cura de Pázcuaro, que habia ido allí con el V. P. Margil á mision. A la

SAN FERNANDO.—Al fin del año de 1730 vinieron á México para hacer mision del colegio de Santa Cruz de Queretaro, los VV. y RR. Padres

gazon se levantaba una capilla al Ecce Homo, que el vecindario donó al padre Espinosa. En 1734, Felipe V. les concedió que erigiesen un colegio. Fué insigne bienhechor el capitan Severino de Jáuregui. Han sido célebres de este oratorio el P. Luis Felipe Neri de Afaro por su santidad y el Padre Benito Diaz de Gamarra y Dávalos por su saber. El de Orizaba tuvo principio en 1725. Entre los muchos padres, sobresale el padre Bezars muerto en olor de santidad. El P. Pineda que fué provisor de la nueva diócesis de Veracruz. En Querétaro, dió principio á esta fundacion el Padre Martin de San Cayetano y Jorganés, patzcuareño y del oratorio de San Miguel, en 1755, murió ántes de verla conseguida. El P. Márcos de Ortega, de San Miguel, la realizó en 1763. La suntuosa iglesia que existe, se comenzó el 8 de Diciembre de 1786. á expensas de D. Melchor de Noriega, que gastó 20,000 pesos; á su muerte se paralizó la obra; pero se siguió, con un legado de la Sra. D. ^{ca} Maria Cordallos, por fin se terminó y dedicó el 19 de Setiembre de 1805.

La fundacion del oratorio en Guanajuato se hizo el 16 de Mayo de 1793. Los padres Manuel Somera y Manuel Quijano, á sus expensas fundaron el de Leon en 1835.

misioneros del orden de San Francisco de *propaganda fide*. vulgarmente llamados fernandinos, y la acabaron en Enero de 1731. El Br. D. Juan Francisco Dominguez, clérigo presbítero, ofreció á los padres una capilla fabricada á sus expensas en el barrio de Necatitlan, para que fundáran hospicio, cuya oferta admitieron. Se presentaron al Sr. Virey Marqués de Casafuerte pidiendo licencia para fundar hospicio en dicha capilla, la que les fué concedida con parecer fiscal por decreto del 15 de Enero de 1731. Despues se presentó mejor sitio para fundar, en una huerta de tras de San Hipólito, barrio de Tlascalpa, propia del contador D. Agustin de Olivas, que se compró con limosnas de devotos bienhechores, por lo que ocurrieron los padres al Sr. virey para que se entendiera la fundacion en dicha huerta que dió nuevo decreto, á lo que consintió el cabildo del ayuntamiento de la nobilissima ciudad en 20 de Abril, y el Sr. Arzobispo, Dr. D. Juan Antonio de Vizarron y Eguiarreta en decreto del 10 de Mayo. Con estas licencias se fabricó el hospicio en dicha huerta, en el que entraron los padres, y acabada la primera pequeña iglesia, se dedicó dia veintinueve de Mayo, víspera de San Fernando de 1731. Con fecha de 1.º de Setiembre de dicho año, hizo informe á su ma-

gestad el Exmo. Sr. virey, corroborado del real acuerdo, nobilísima ciudad y Sr. Arzobispo que agregaron sus informes, pidiendo la aprobacion de la fundacion del hospicio, y licencia para la fundacion del Colegio. El rey por cédula del 30 de Octubre de 1733, aprobó el hospicio y dió licencia para la fundacion del colegio, la que llegó á México cuando ya habia muerto el Exmo. Sr. virey marqués de Casafuerte, por lo que se presentó la real cédula ante el alcalde ordinario D. José Francisco de Aguirre y Espinosa, quien dió el obedienciamiento y testimonio de ella en 17 de Abril de 1734, con esto el Hospicio se cambió en colegio, y en 9 de Agosto de dicho año, por patente del R. P. vice-comisario general del orden de San Francisco, fué creado presidente *in capite* del nuevo colegio el R. P. Fr. Diego de Alcántara. Hubo dos presidentes y el año de 1736 fué electo el primer guardian (1)

[1] El Sr. Arcedean José Torres, dió 20 000 pesos para construir el templo. La primera piedra la puso el Sr. Dean Dr. D. Martín de Elizacochea. Obispo de pue de Durango y Michoacan, el 15 de Octubre de 1735. Se concluyó y lo bendijo el Ilmo. Sr. Salinas el 19 de Abril de 1755. El Sr. Castorena, Obispo de Yucatan, celebró

FERNANDO VI. — Rey católico de España y de las Indias, fué proclamado en esta ciudad de México Sabado 11 de Febrero de 1747. Era vi-

en la dedicacion. Fueron los fundadores de este colegio los Padres Isidoro Félix de Espinosa, Diego de Alcántara, Nicolás de San José Sandi, los legos Toribio de San José, Francisco Bustamante y el donado Raymundo Castañeda.

Del Colegio de San Fernando salió el Sr. Verger de quien hablé en la nota á la página 122. Es célebre el P. Junípero Serra cuya vida imprimió el P. Palau. México, 1787.

El colegio apostólico de Querétaro, fué la cuna de los que se fundaron en la República.

El V. P. Antonio de Linaz, vino de España en Marzo de 1683 con veinte religiosos, tomó posesion el 23 del colegio que fué aprobado por bula del Sr. Inocencio XI del 10 de Julio de 1682 y 8 de Mayo de 1683. Entre sus más célebres hijos se cuentan al V. P. Antonio de los Angeles Bustamante y al P. Francisco Casañas martirizado en Nuevo México, el Ilmo. Sr. Urtiaga, Obispo de Puerto Rico. De este colegio de Querétaro salió el de Santa Cruz de Guatemala y el de Ziccatecas. Habiendo dado en esta ciudad una mision los padres Antonio Escaray, Francisco Estevez y Francisco Hidalgo, les cobraron suma aficion. La mitra de Guadalajara, en

rey el Exmo. Sr. D. Juan Francisco de Güemes y Horcasitas; corregidor D. Gregorio Bermudez Pimentel, y alferez real en turno D. Francisco

9 de Setiembre de 1702 dió permiso para que establecieran un hospicio en el sitio donde estaba la ermita arruinada de Nuestra Señora del Carmen, de la propiedad de D.^a Gerónima Castilla, viuda de D. Diego Melgar, que se había reconstruido entonces, pero con la advocación de Nuestra Señora de Guadalupe (una legua fuera de Zacatecas). En 1704 se erigió en Colegio, fué nombrado por el rey presidente el P. Pedro de la Concepcion Urtiaga: pero habiéndole presentado para obispo de Puerto Rico le sustituyó el V. P. Antonio Margil, que con otros compañeros de Querétaro, llegó el 12 de Enero de 1707. El P. José Guerra, fué el primer guardian. Notable coincidencia, Guerra era el primer superior de este colegio, y Guerra han sido los primeros Obispos de esta diócesis, y los tres de una misma familia. El templo fué consagrado por el Sr. Castañiza el 13 de Octubre de 1818.

De este colegio salieron estos Obispos:

1.º El Sr. Fr. Francisco de Jesus Rousset y Rosa, nació en la Habana el 29 de Enero de 1749. Vino á México para dedicarse al comercio. Despues de varios viajes emprendidos hasta Sonora y habiendo establecido un almacén cuantioso, sufrió una enorme pérdida, pues se le incendió su establecimiento. Conoció

Antonio Casuco y Peña. En 14 de Noviembre de dicho año de 47 comenzaron las fiestas de toros y carreras de caballos en la Plazuela del Volador.

que el Señor no le quería en el siglo, y como ántes de ser comerciante había hecho muy buena carrera de letras resolvió entrar al colegio apostólico de Guadalupe, profesó el 3 de Mayo de 1775. Fué destinado á las misiones de la Tarahumara. Siguiendo el ejemplo del Ilmo. Sr. Colmenero más de una vez bajó á lo profundo de las barrancas por medio de cuerdas, para catequizar y bautizar á algunos indios enfermos y ancianos que en ellas se encontraban. El 24 de Julio de 1797 fué preconizado cuarto Obispo de Sonora, y la consagración la recibió en el templo parroquial [hoy Catedral] de Zacatecas de manos del Ilmo. Sr. Ruiz Cabañas, Obispo de Guadalajara el 5 de Agosto de 1798. Asistiendo como Obispos mitrados los Sres. Pedro Escandon y Juan José Moreno, arcedean y tesorero de la Catedral de Guadalajara.

En un manuscrito que he visto, se dice "fué Obispo muy ejemplar, celosísimo por los derechos de la Iglesia, por cuya defensa mucho sufrió." El 11 de Noviembre celebró de pontifical, en acción de gracias por su promoción, en el santuario de Ntra Señora de Zacatecas, en el cerro de la Bufa, y predicó el célebre Padre Besanilla. Murió en Culiacan el 29 de Diciembre de 1814.

FIESTAS.—Que costea anualmente la Nobilísima ciudad de México, según el reglamento de 22 de Enero de 1771 hecho por el Ilmo Sr. visi-

2.º El Sr. Fr. Francisco García Diego, nació el 17 de Setiembre de 1785 en Lagos; en 1795 comenzó sus estudios en el Seminario de Guadalajara, y fueron lucidos, ingresó al Colegio Apostólico profesando el 21 de Diciembre de 1803. El 13 de Noviembre de 1808 recibió en Monterey el sacerdocio, habiendo estudiado teología con mucho brillo en su claustro. Se dedicó por veinte años á las misiones. Fué maestro de novicios, lector de filosofía, vicario, discreto y comisario de misiones. Con diez compañeros trabajó por la salvacion de las almas en la Alta California (que aun nos pertenecía) durante cinco años. El gobierno mexicano solicitó en Setiembre 19 de 1836 de la Santa Sede, se erigiese un obispado allí, lo consiguió y el Sr. García Diego fué preconizado y consagrado en el santuario de Nuestra Señora de Guadalupe [México] el 4 de Octubre de 1840. Se embarcó con dos religiosos en 11 de Diciembre de 1841, prosiguió sus evangélicas tareas hasta que salió de este valle de penas, el 31 de Abril de 1846.

3.º El Sr. D. Francisco de la Concepcion Ramirez y Gonzalez. Fué el segundo Obispo que ha nacido en Leon de los Aldamas, en el barrio de San Miguel el 19

tador D. José de Galvez, despues marqués de Sonora. Al padre prior de Santo Domingo por la procesion del Viérnes Santo, 200 pesos.

Diciembre de 1825; fueron sus padres D. Telesforo Ramirez y D.ª Ambrosia Gonzalez, en el bautismo, que fué conferido por el vicario Br. Ignacio Guerrero el día 22, se le puso por nombre José Julio. A los 19 años tomó el hábito en el colegio apostólico é hizo su profesion el 8 de Octubre de 1845. Una vez que recibió el sacerdocio se dedicó á las misiones, en S. Luis Potosí, Silao y Guanajuato. En 1851 recorrió la Sonora por 10 meses, Un año acompañó al Ilmo. Sr. Vereca en la visita pastoral. Fué maestro de novicios, comisario de misiones. Despues de la esclaustracion, misionó en Cuautitlan y S. Miguel Allende. Tomó posesion del convento de Cholula. En 1860 se dirigió á Roma buscando un asilo en el claustro, estando allí, el Sr. Pio IX le nombró por medio de un breve, obispo de Caradro i. p. i. y vicario apostólico de Tamaulipas, recibiendo la consagracion del Sr. Cárdenas Patrizi el 4 de Agosto de 1861. Se cuenta que habiéndose perdido en el camino, pues se le mandó viniera solo á México, donde no habia entonces ningun obispo, llegó á Lóndres exhausto de recursos, pero la Provincia le deparó un antiguo amigo inglés que habia conocido en Zacatecas y con quien habia contraido los lazos del parentesco espiritual, este le sacó de la misera situacion en que se hallaba, le proporcionó